

# La Propaganda de Daimiel

## PRECIOS DE SUSCRICION

	Plas. Cts.
Un trimestre . . . . .	1 50
Un semestre . . . . .	3 >
Un año . . . . .	5 >

Pago adelantado.

## PERIÓDICO REPUBLICANO CENTRALISTA

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Director: DON JOSÉ MARÍA DEL CAMPO.

## CONDICIONES DE PUBLICACION

Comunicados, á precios convencionales  
Para suscripciones y anuncios dirigirse á la Imprenta de Francisco Espadas, Plaza de Santa María, 2.º dup.  
Toda la correspondencia política y de redacción, se dirigirá al Director, Méndez-Núñez, 7.

## ADVERTENCIA

Se suplica á la persona que reciba este número y no desee suscribirse lo devuelva á la Administración de este periódico.

## NUESTRO PROPÓSITO

Es deber de toda persona al comenzar sus tareas, hacer una exposición razonada de los principios que se propone defender, de las ideas que pretende propagar y de los fines á cuya realización aspira. En cumplimiento, pues, de esa obligación que tenemos por ineludible, encabezamos el primer número de LA PROPAGANDA con estas líneas, en las cuales está contenido todo nuestro pensamiento y al cual hemos de ajustar nuestra conducta durante la vida del periódico que hoy aparece en Daimiel.

Republicanos por convencimiento, hemos de procurar hacer entusiasta y seria propaganda de los principios que informan el credo democrático, pero como dentro de él existen partidos, colectividades, lo que pudiéramos llamar personas sociales, que defienden preceptos diferentes, los cuales constituyen los llamados programas de esos partidos, bueno es consignar, que, perteneciendo á la dilatada y honrosa familia republicana, militamos en las filas de la agrupación que dirige el eminente hombre de Estado, el sabio político D. Nicolás Salmerón, y, por consiguiente, que informaremos nuestras aspiraciones en los manifiestos publicados por las minorías republicanas, de las Cortes pasadas y de la Asamblea nacional.

Al pueblo en que hemos nacido, en donde se han formado nuestras ilu-

siones, en el que hemos aprendido á amar y querer á la forma republicana, como organización adecuada para que tengan cumplida satisfacción las grandes necesidades que desde hace tiempo se sienten en la actual sociedad, y como única forma de gobierno que garantiza el ejercicio de todos los derechos, al mismo tiempo que soluciona los problemas económicos, mal planteados y peor resueltos por los miembros de la monarquía y sin cuyo remedio es imposible la vida de la patria, al pueblo de Daimiel, queremos dedicar gran atención.

Por ello los intereses materiales de nuestra localidad, serán objeto, para nosotros, de constante estudio, de esmerado cuidado y á su mejoramiento habremos de encaminar nuestros trabajos, bien entendido, que emplearemos las armas que conduzcan á ese fin santo y noble, pero apartándonos siempre de todo lo que signifique polémica apasionada, y luchando en todas ocasiones en la esfera serena y justa de los principios.

Por temperamento y por reflexión sentimos repugnancia hacia las discusiones personales, así que, apartándonos de ellas y juzgando los hechos y no las personas que los realizan, con el criterio de la más severa imparcialidad, daremos testimonio de que no en valde estamos afiliados á la bandera republicana que tiene por uno de sus más hermosos lemas la fraternidad.

### Cuestión de Consumos.

Oyese en todos los lugares que de la cosa pública se habla y donde se discurre acerca de la situación tristísima de los pueblos agrícolas y aun de aquellos que viven de la industria y del comercio, un clamor general contra la tirana e insoportable tributación de consumos.

Se dirigen exposiciones solicitando la sup-

za el derecho de petición que está concedido á todos los ciudadanos y quién más enérgicamente, quién menos, todos encaminan sus deseos á que desaparezca ó se organice bajo otras bases, ese impuesto que dá ocasión al contrabando, medio para que se formen, rápidamente, cuantiosas fortunas al amparo del fraude, y á que, las clases menesterosas, que no disponen de aquellos recursos insignificantes para atender con limitación y sobriedad á sus más elementales necesidades, tengan sobre sí el peso de un censo, que grava el pequeño jornal, con un gravamen que cerceñándolo exageradamente, hace imposible la vida de esas clases que son el sostenimiento de la sociedad en cuanto contribuyen, al desarrollo y fomento de la agricultura, fuente de las demás especies de riqueza.

En Daimiel, en donde son muy numerosas las familias que viven, no de un capital formado por la acumulación de trabajo, ni de otros medios más ó menos lícitos, sino del mísero pago que obtienen por la aplicación de sus fuerzas musculares, pago mezquino que es el único que pueden darles los propietarios, aplanados por tantas y tantas gavelas, como pesan sobre los capitales, se siente con gran intensidad ese malestar, que es consecuencia de tener que contribuir al sostenimiento de los servicios públicos, personas que no cuentan para la satisfacción de sus necesidades, con otros recursos que los obtienen por la retribución de sus tareas diarias en la cuantía escasa que concluimos de expresar, y, por consiguiente, que han de adquirir al por menor los artículos de primera necesidad, como son el pan, el aceite y los demás necesarios para su subsistencia.

Y de este malestar se quejan y se vienen lamentando desde hace tiempo, pero de un modo desconsolador, sin esperanza de un próximo cambio, á la manera del enfermo de dolencia crónica, que ha llegado á tener la certidumbre de no ser posible su curación.

Ha sido suficiente, no obstante el estado de la conciencia pública, que los republicanos daimieleños coaligados se presenten á sus conciudadanos, les muestren su candidatura para las próximas elecciones municipales, enumeren los propósitos que les mueven

á solicitar el voto de los electores, é incluyan entre ellos como el de más importancia la reforma inmediata del impuesto de consumos y la aspiración de que en plazo mayor ó menor desaparezca ese detestable impuesto, para que la opinión reaccione, se conmueva y mire con simpatías y con agradecimiento á los candidatos republicanos, todos hombres de arraigo y de prestigio en esta ciudad y en los cuales ponen las clases proletarias todas sus esperanzas; y es que existe el firme convencimiento de que solo con personas de ese temple, que van al municipio sin compromisos, que aceptan la carga pesada de las funciones concejiles, únicamente, para hacer el bien general, pueden conseguirse aquellas mejoras y aquellos cambios que están reclamados por la opinión como de necesidad ineludible.

Y prescindiendo de las cualidades personales de aquellos republicanos que pretenden ser elegidos concejales, es necesario comprender que la situación actual de España, lamentable por muchos conceptos, no puede cambiarse, mientras no consigamos que se supriman tantas ruedas inútiles de nuestra administración, tantos cuerpos consultivos, tantos gastos superfluos y tantas cantidades de aplicación inexplicable para la generalidad, como se consignan en las leyes de presupuestos que se han votado en las Cortes desde la restauración acá.

Pero todas estas cosas están incapacitados para hacerlas los partidos monárquicos, les es imposible borrar una cifra de los ingresos, porque tanto equivaldría para ellos eso, como secavar los cimientos del edificio en que viven muellemente, mientras el país consume sus fuerzas y las agota sin pensar en que tales hombres puedan redimirle.

Sólo con la república, que quiere la gobernación del Estado por el pueblo, que ha inscrito en sus programas grandes economías y limitándose á anunciarlas, sin que se le dé su fácil ejecución, fácil que desprende de la misión que habrá de realizar y de la desaparición de muchos organismos que sobran y dañarían la vida de gobiernos esencialmente democráticos, es cuando puede conseguirse la rehabilitación del pueblo español.

Nada de eso: por el contrario, nos hallamos muy al principio de las grandes reformas que urgentemente reclaman el cultivo y la ganadería, puesto que ni en uno ni en otro ramo hemos alcanzado hasta hoy completar siquiera los más rudimentarios adelantos de otras naciones.

No se crea que tanto las condiciones de nuestro terreno, como sus variados climas, son la causa de que en España no prospere el cultivo y la ganadería á la manera que lo consiguieron en otras naciones.

En España contamos con un suelo y un clima tan variados que nos permiten llevar á cabo multitud de mejoras, en la seguridad de que responderían con tan buenos resultados como lo hacen en otros países.

Y para convencernos de la veracidad de este aserto nos bastará con recordar que hubo un tiempo en que gracias á la protección que entre nosotros tuvo la ganadería, nuestros sementales eran solicitados de todos los países, particularmente los de los ganados lanar y caballar.

Pues bien, nosotros que proporcionamos magníficos sementales de ganado lanar merino á los suecos, á los sajones, á los franceses y á los ingleses, no poseemos hoy ni un solo rebaño capaz de competir, por la finura de sus lanas ni por su abundancia, con los que han llegado á formar esos pueblos.

P. A. K.

## NOTICIAS

Al venir al palenque de la prensa dirigimos un saludo cariñoso á todos nuestros compañeros y en especial á los que nos han precedido en esta localidad á quienes dedicamos afectuoso recuerdo.

### Ayuntamiento

El viernes celebró el Ayuntamiento sesión ordinaria, en la cual se adoptaron, además de algunas determinaciones que carecen de interés, los siguientes acuerdos.

Señalar el día 5, para la celebración de la subasta del solar titulado «barranco de Albacete» habiendo de citarse á los dueños de las casas colindantes con el propósito de concertar con ellos la extensión de las servidumbres á que tienen derecho ó la constitución de cualquiera otras que pretendan adquirir.

Para el día 7 la subasta de los pastos.

Se acordó nombrar tres guardas temporeros que tengan á su cuidado el sitio que se denomina «la Quiñonada» en evitación de los daños que en esta época suelen hacerse en las huertas.

Por sorteo le corresponde cesar en el cargo de concejal en el próximo Junio á D. José Fisac.

Dicen de Granada que en el pueblo de Castil han sido sacadas á pública subasta varias fincas para pago de atrasos en la contribución.

La subasta ha quedado desierta pasando los bienes á la Hacienda.

La miseria es espantosa en este pueblo y en otros muchos de la provincia.

Es tanta la miseria que aflige á la mayor parte de los pueblos del alto Aragón, que en algunos se ha llegado al extremo de que muchos desgraciados, acosados por el hambre, se hayan visto obligados á arrancar las patas, todavía sin formar, para alimentarse ellos y sus hijos.

El cultivo del azafrán aumenta, no sola-

mente en Ciudad-Real, sino también en Toledo, con muy halagüeños resultados.

El término medio de las cosechas del azafrán español, tan estimado en el extranjero, es de 180 000 á 225 000 libras, y su centro de exportación, Valencia.

R. I. P.

El miércoles fué conducido á la última morada el cadáver del presbítero D. Raimundo Gómez Cambronero.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

A los gobernadores civiles se ha dirigido una circular por el ministerio de la Gobernación, encargándoles que formen una estadística completa de la prensa periódica de sus respectivas provincias.

El día 28 del pasado falleció en Yecla (Murcia) á la edad de 23 años, doña Encarnación Maestre y Ortega, hermana del notario de Daimiel, D. Luis, al que acompañamos en su dolor por tan sensible desgracia.

Estando varios sujetos de caza en la Nava, se le escapó á uno de ellos la escopeta hiriendo levemente en la espalda á otro de sus compañeros.

Hallándose un trabajador descargando una burra en la puerta de su casa, en la calle Nueva, vino de pronto al suelo el serón disparándose la escopeta que en él llevaba, ocasionando al dueño una herida de alguna gravedad en un pié.

El día 6 de Mayo es de infausta y triste recordación para el pueblo de Daimiel y especialmente para las atribuladas familias que aun lloran la terrible desgracia acaecida hace un año en el río Guadiana, donde, como de todos es sabido, perecieron ahogadas cuatro personas, que cruzaban en una débil barquilla el sitio llamado «El Cachón de la Leona».

Ya se ocupó *El Eco de Daimiel* en describir aquella horrorosa catástrofe en la que perecieron el ingeniero D. Ramón Rivas Moreno, el teniente alcalde D. Salvador Torres, el joven simpático D. Manuel María Mauri-Vera y el alguacil Vicenta Madrilejos; estos últimos acompañaban al primero en sus trabajos de extinción de langosta.

LA PROPAGANDA DE DAIMIEL se adhiere á la pena y duelo que sufren las familias de nuestros infortunados amigos.

Nuestro joven paisano D. Francisco Moreno y Cervera ha obtenido la calificación de sobresaliente en las oposiciones, á las plazas de auxiliares permanentes de Correos y Telégrafos y será destinado en breve á desempeñar una estación de esta provincia.

Reciba el Sr. Moreno los plácemes de esta redacción.

El martes termina el plazo para el pago del cuarto trimestre de las contribuciones en esta localidad.

Ha sido nombrado agente ejecutivo para cobre de las cuotas del recargo municipal de las contribuciones territorial é industrial, D. Vicente Quintanilla.

Ha sido nombrado Presidente de la Audiencia de Ciudad-Real, donde resulta incompatible el Sr. Maldonado, D. Narciso Vázquez, que lo es de la de Baza.

Nuestro estimado amigo el letrado D. Manuel Fisac y Oreño ha recibido el nombramiento de corresponsal en esta ciudad, del Banco Hipotecario de España.

Mucho nos alegramos, de tan acertada designación, que ha recaído en persona de la actividad que es tan característica en el señor Fisac.

Ha sido pedida la mano de la joven doña Francisca Utrilla, para nuestro querido compañero de redacción D. Juan Félix Herreros.

Reciban nuestros estimados amigos la más sincera felicitación.

Dicen de Zaragoza que hace unos días se amotinaron los vecinos de la Almunia; quemaron los felatos y la documentación de la administración de consumos, y después saquearon el Casino, donde se hallaban los mayores contribuyentes, que al verse amenazados, buscaron su salvación en la fuga.

Para la vacante que ha dejado el Sr. Quintanilla en la contaduría de esta administración de consumos, ha sido nombrado D. Miguel Mezarro.

## VARIEDADES

### EL MES DE MAYO

Bello mes de las flores, hermosa juventud del año, época feliz en que la Naturaleza se viste sus más ricas y esplendorosas galas. ¡Ah! ¡Cuán encantador es el mes de Mayo...

¡Qué cuadros tan risueños contemplamos á cada instante, y qué gratas esperanzas concebimos al despertar de cada día y qué dulces recuerdos acariciamos al caer de cada tarde!

Ya el frío no condensa en el aire el aliento que se escapa de nuestra boca, ni buscamos el calor de los troncos que chisporroteaban en los hogares, ni el viento azota bruscamente la choza miserable donde se albergaba el pobre labriego sin más lecho ni abrigo que un humilde montón de paja. Han desaparecido los horrores con que abrumaba el invierno á las clases desvalidas. ¡Bien venido sea el mes de Mayo!

Los primeros rayos de la aurora hieren los vidrios de vuestra ventana; abandonad el lecho y salid á respirar las frescas y salutíferas brisas de la mañana y á recrear vuestra alma y vuestros sentidos con las primeras sonrisas del campo y los cánticos melodiosos de las aves.

El disco anaranjado de sol se eleva por detrás de los montes y deshace el encaje de la bruma que les envolvía. Aún podeis contemplarle en su aparente ascensión como un globo inflamado sin que sus rayos de fuego hieran intensamente vuestra retina como la herirán pocos segundos después.

La luz del sol tarda ocho minutos y trece segundos en llegar hasta nosotros... Ya han trascurrido, ya sus fúlgidos destellos no nos impiden mirarle de hito en hito.

Tended ahora la mirada por la extensión que os rodea. La verde alfombra del campo, las flores que comienzan á erguir sus corolas inclinadas al suelo durante la noche, las hojas que se agitan en las altas ramas de los árboles, todo relumbra y chispea vivamente como si se hallara cubierto de una lluvia de diamantes. Son gotas de rocío.

No bien el sol del día anterior se hubo hundido en el occidente y la noche se extendió sobre el mundo, todos los cuerpos que descansaban sobre la tierra comenzaron á irradiar el calor que recibieron del lumínar del día y se enfriaron. El vapor acuoso que flotaba en el ambiente perdió también el calórico, y se condensó y se derramó por el suelo, por las flores, por los árboles, recamándolo todo como de una brillante padrería que quiebra ahora y descompone los rayos de la luz de la mañana. Pero al influjo de su calor, las gotas se deshacen y convierten en humedad que baña los objetos y se evapora y vuelve al aire, sino es antes absorbida por los tegumentos de las plantas, para producir, con el ácido carbónico, ese azúcar que ha de venir al cabo á formar parte de los jugos de nuestra economía. Que la planta es el misterioso laboratorio donde la materia inorgánica se transforma incessantemente en materia organizada, y el manantial fecundo é inagotable de donde el hombre y gran número de animales extraen las sustancias indispensables á su alimentación.

¡Y cuán interesante y admirable es el fenómeno que en las plantas se realiza en el mes de Mayo!

Rechazade el sombrío invierno á las eternas zonas del planeta, han sobrevenido serenas noches impregnadas de rocío, y días de templado ambiente henchidos de luz, perfumes y armonías cuyos dulces estímulos provocan y excitan á todos los seres á consumir el anhelado deleite de amor, que afianza la altísima obrade la perpetuidad de las especies.

Así como á la cándida doncella que pesetra en la edad de puer, colma la Naturaleza de nuevos é incitantes encantos, y en sus miradas, en sus frases, en sus juegos y en sus ócios se revelan esos indicios, para nadie duosos, de haber adquirido aptitud nubil, así las plantas se engalanan de flores y llegar su pubertad, al llegar la época de su fecundación, que es generalmente la época actual.

Como la acción repercusiva del frío hizo que el calor y la vida se reconcentrara durante el invierno en los órganos de las plantas ocultos en la oscuridad de la tierra, la benigna temperatura que ahora se disfruta hace refluir la vida á los órganos exteriores, á los tallos, hojas y flores, estimulados á la vez por la espléndida luz que todo lo baña, y cuya influencia es tan necesaria á la vida vegetal.

La verde llanura de los campos se ve cuajada de infinitas flores rústicas; la inmensa variedad de rosales que recaman los jardines abren sus hermosos capullos difundiendo profusamente en el aire el más dulce y grato de los aromas; las flores de Marzo y las sembradas en el invierno, hallanse ahora en su más vigorosa florecencia, desplegando también sus matizados pétalos el carraspique y la espuela, el guisante de olor y la petunia.

E. P.

## CHARADA

Es mi primera y segunda un término de marina, y también es medicina que en las boticas abunda. Nombre es primera y tercera de una belleza famosa, y en lo antiguo también lo era de una mansión tenebrosa. Prima y cuarta se procura en el monte y la pradera; ciega segunda y tercera la vista cuando fulgura. Tercia con cuarta, en el juego, se oye decir con frecuencia, segunda y prima con fuego se prepara y con esencia. Tercera y prima en garitos es locución conocida, y tercia y segunda á gritos, todos llaman homicida. Un español apellido es cuarta, tercia y segunda, que según tengo entendida es vez del casco oriunda. Si en él, en vez de la cuarta, la primera se coloca, cosa es que se vé con harta frecuencia entre gente loca. Y el todo es fruta,—legumbre. del invierno y del verano, que se prepara á la lumbre; y es un alimento sano para el que tiene costumbre.

(La solución en el próximo número.)

## CULTOS

En Santa María se celebra en la mañana de hoy una función al Cristo de la Espiración predicando el Sr. Cura.

Continúan por las tardes las novenas á la Virgen de las Cruces habiendo solemne función el día siete en la que será orador D. Juan Ramón Cejuela.

Por la tarde procesión.

En San Pedro se cantará Nona de doce á una el día de la Ascensión.

En las Mínimas continúan á las ocho y media todas las mañanas de este mes los ejercicios de las flores; además esta tarde como primer domingo de mes habrá los ejercicios al Sagrado Corazón de Jesús, predicando D. Pedro Abenza.

El lunes se empezarán á cantar, procesionalmente por las calles, las letanias de los tres días que preceden al de la Ascensión.

Daimiel; Imp. de Francisco Espadas.

# LA PROPAGANDA DE DAIMIEL.

PERIÓDICO REPUBLICANO CENTRALISTA

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

DIRECTOR: D. JOSE MARIA DEL CAMPO

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

Por un trimestre . . . . .	1 50 pesetas.
Por un semestre . . . . .	3 » »
Por un año . . . . .	5 » »

## PAGO ADELANTADO.

## CONDICIONES DE PUBLICACIÓN.

Comunicados, á precios convencionales.  
 Para suscripciones y anuncios dirigirse á la Imprenta de Francisco Espadas, Plaza de Santa María, 2, dup.  
 Toda la correspondencia política y de redacción, se dirigirá al Director, Méndez-Núñez, 7.

# IMPRESA

DE

## FRANCISCO ESPADAS LOPEZ

PLAZA DE SANTA MARÍA, NÚM. 2, DUPLICADO, DAIMIEL

El material reunido en este establecimiento, permite hacer todo género de trabajos tipográficos, y especialmente circulares, estados, prospectos, membretes, recibos, talonarios, etc., etc., con la mayor prontitud y economía.

Para toda clase de trabajos dirigirse al dueño de este establecimiento, indicando el domicilio de las personas que los encarguen, y les serán remitidos con la mayor puntualidad.

## NUEVA FÁBRICA DE JABONES DE FLORES Y PERDIGUERO DAIMIEL

En esta fábrica se elaboran todas las clases de jabones que en la moderna industria jabonera se conocen, desde la más modesta para el labado de ropas de la clase obrera, hasta la más fina, aromática é higiénica clase conocida hasta el día y á precios tan módicos que están al alcance de todas las fortunas

Para precios al por mayor y menor dirigirse á Flores y Perdiguero, Daimiel.

No admiten sus jabones competencia en espumosos y resistentes y menos en baratura.



### SE ADMITEN

esquelas de funeral en todas las planas de esta publicación, á precios convencionales.